



### **Contexto**

Tras la reciente **crisis** desatada en el marco del trámite de la **Reforma a la salud y del cambio repentino de los ministros del Partido de la U, del Partido Liberal y el Partido Conservador** en el gabinete, Gustavo Petro anunció **nuevas líneas tácticas para el gobierno** y se refirió a ellas en la manifestación del primero de mayo desde el balcón de la Casa de Nariño.

En el discurso del Presidente Gustavo Petro se evidenció el **fuerte cambio** retórico que realizó el gobierno y que traza la **nueva hoja de ruta en su estrategia política**. Contrario al discurso de posesión, en el que priorizó la conciliación, el diálogo y la negociación, en este discurso del 1 de mayo se observa un **lenguaje mucho más agresivo, estigmatizador y contundente en sus posiciones ideológicas de base.** 

El discurso estuvo estructurado en tres grandes partes:

- 1) Reivindicación y agradecimiento al concepto de "pueblo trabajador": aprovechando hábilmente el marco de la manifestación histórica del primero de mayo, el presidente convoca a gobernar de la mano del "pueblo" intentando consolidar un gobierno de cercanía.
- **2) Apología a las luchas históricas colombianas y revoluciones sociales:** el presidente reflexiona sobre la esencia misma de lo que significa el "pueblo trabajador", sus luchas y su papel histórico en las grandes revoluciones como vehículo de transformación social y cambio.
- **3)** Llamado a la movilización para lograr cambios significativos en Colombia: El objetivo final del discurso fue la convocatoria masiva a la movilización social en apoyo de las reformas del gobierno, amenazando a los partidos tradicionales, la "clase alta" y el sector privado.

El pronunciamiento del presidente Petro tendrá consecuencias en el ámbito económico, principalmente para el sector de las pensiones y el sector salud. Asimismo, consecuencias políticas que reconfigurarán el panorama de los eventuales apoyos que recibirían las principales reformas, y ha mostrado un talante distinto al carácter conciliador con el que dio inicio su periodo de gobierno.





## El panorama para las reformas

- A lo largo de su discurso, el presidente Gustavo Petro hace mención del sector privado como un actor antagonista para la gestión de las diferentes reformas que se adelantarán.
- Para el presidente Petro el "pueblo trabajador" es quien está y debe estar al lado de las grandes reformas, esto con el fin de "acompañar" al Gobierno Nacional y al Congreso, que está encargado de su trámite. Lo anterior, deja ver la intención del gobierno de cara a su estrategia con el legislativo, donde se motivaría a las movilizaciones sociales para ejercer presión para la aprobación de los proyectos, lo que podría limitar el debate al interior del Congreso, en una discusión en torno a "amigos" y "enemigos" del pueblo.
- El Gobierno Nacional considera a la clase trabajadora como la base para las grandes reformas y para "la lucha contra las oligarquías que han impactado negativamente en la calidad de vida y las condiciones del pueblo". Esta visión limita el rango de acción de otros actores de cara a su participación en los cambios planteados y en la discusión en las reformas, con una mayor distancia entre el gobierno y quienes compartan una visión diferente.
- El presidente menciona que está abierto al diálogo, sin embargo, menciona que esta posibilidad no debería verse como una fuente de debilidad y limita la discusión a una forma de obtener apoyos y aliados, no como una forma de concertar con quienes tienen una visión diferente o reparos a lo que se plantea.
- Al final, solicita "no dejarlos solo en el Palacio", dejando el sinsabor de la falta de apoyo a las reformas. Por ende, invita a sus oyentes a apoyar las reformas en curso.
- La alusión que hace referente a "la revolución" propende a un empoderamiento y apropiación de la población de las reformas en curso, pues las mismas reformas significan una transformación radical del sistema.
- De cara a la reforma a la Salud, se limita la participación en la discusión de quienes han estado al frente de la administración del sistema y los recursos, quienes son parte importante del sistema, pero que según el presidente, "no han puesto un peso de su propio patrimonio y no arriesgan nada de sus propias riquezas".



# Estigmatización del sector privado

- Durante el discurso del Presidente, como estrategia retórica, se utilizaron herramientas que perjudican al sector privado y productivo del país como:
  - Repetición constante de la idea de: un pueblo trabajador que tiene como antagonista al sector privado avaro que no le permite un mayor bienestar.
    Esto se ejemplifica en la mención a la reforma laboral, que según el presidente, no dejarían aprobar los grandes empresarios argumentando altos costos laborales. Entonces, culpando al sector privado de las precarias situaciones de los trabajadores.
  - Otra idea clave utilizada frecuentemente en el discurso fue: *El pueblo deberá tomar el papel de líder en la transformación social ya que ni el congreso, ni los partidos tradicionales, ni el sector privado lo hará.* El llamado constante y fuerte a la acción política social estuvo impreso en todo el discurso. La invitación para apoyar cada reforma tuvo una importante apelación emocional, mediante analogías históricas y romanticismo.
  - Asimismo, asocia directamente a los *grandes empresarios y líderes* sectoriales con los partidos políticos tradicionales y sus líderes como voceros que presionan la caída de las reformas protegiendo el interés de unos pocos.
  - Una de las últimas ideas importantes fue: *En la necesidad de un cambio social profundo las empresas son parte del problema y no de la solución.* La estigmatización fue clara y directa, al referirse a que el cambio en las grandes reformas se tramitará sí o sí, ya sea vía legislativa o abriendo la posibilidad de nuevas alternativas y sin el apoyo de los grupos históricamente dominantes.
- Aunque también se dejó abierta la posibilidad de dialogar y concertar, la estrategia de acción política se modifica sustancialmente y la prioridad será motivar cada día a una movilización de las bases sociales para el apoyo a las reformas que buscarán la transformación social (matizando el concepto de revolución).





# Impacto en los mercados

- En su discurso, el presidente Petro enfatizó en que si no se aprueban las reformas, eventualmente se acabará el negocio de las EPS y fondos privados. Además, dijo que "el intento de coartar las reformas puede llevar a una revolución". Esta fue sin duda, la declaración más controversial para la comunidad inversionista.
- Lo anterior, contribuyó de manera importante a la incertidumbre que ya había detonado la crisis de gabinete de la semana pasada, generando nerviosismo inversionista en los mercados, e impactando casi de manera instantánea el valor del dólar con respecto al peso.
- El dólar mantiene el repunte que ganó la semana pasada tras la salida de varios ministros. En el primer día de la semana la moneda abrió a \$4.730 en promedio, con un incremento de \$61 frente a la TRM, que para hoy está en \$4.669,00. Durante la apertura la divisa alcanza mínimos de \$4.729 y máximos de \$4.735. Además, se han negociado US\$2,25 millones en 8 transacciones.
- Se espera que todo este acumulado de incertidumbre impacte en el corto plazo el valor del dólar con respecto al peso y la Bolsa de Valores de Colombia. En el mediano plazo se espera un impacto negativo en el índice de confianza del consumidor, en la inversión extranjera directa, y potencialmente en la calificación que le dan las calificadoras de riesgo a Colombia





